

令和元年 第 12 回米原市定例教育委員会

日 時：令和元年 12 月 19 日 午後 3 時 30 分開会
場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）2 階 研修室

(出席者)

教 育 長：山本教育長
教 育 委 員：中川委員、本庄委員、法戸委員
教 育 部 長：上村部長
教 育 総 務 課：口分田課長
学 校 教 育 課：中川課長
生 涯 学 習 課：梶田課長
歴 史 文 化 財 保 護 課：桂田課長
学 校 給 食 課：藤田課長
図 書 館：今川館長
書 記：澤田、中川

(欠席者)

教 育 委 員：近藤委員、膽吹委員

1 開 会

2 教育長挨拶

本日は、お忙しい中お集まりいただきありがとうございます。11 月は教育委員の皆様方には、県内外の研修や学校訪問と色々参加していただきありがとうございました。教育フォーラムについては、12 月 5 日に開催しました米原中学校区を最後に市内全中学校区で終了しました。

現在、第 4 回定例市議会が開会されており、明日が最終日となっています。今回の議会では、米原市の主権者教育の特色、いじめ問題をどのような体制で相談窓口を持って対応しているのか、コミュニティスクールの現状と今後の展開と課題、給付型奨学金の PR について、教育施設を含む全ての公共施設のトイレの状況についての一般質問がありました。最後に、働き方改革についてですが、文部科学省が提案している教師の変形労働時間制度採用について、米原市の導入の在り方についての質問もありました。また、ふるさと教育の重要性ということで、ふるさと教育をどのように展開しているのかについて、実際に行っていることや特色について答弁をさせていただきました。総務教育常任委員会では、補正予算の審議の中で保育教育の無償化に伴う学校給食費について、非常に難しく複雑な仕組みや制度についての説明を行いました。また、指定管理者の指定

については指定管理料の積算根拠などの質問もあり、多くの時間を要して議論をしていただきました。

12月の月上旬に、ニュージーランドのホッケーチームの監督、協会の代表者が来られ、来年度本市で事前合宿を行うことについての覚書の締結式を行いました。来年のオリンピックでのホッケーの組合せも発表され、非常に楽しみにしているところです。

本日は学校訪問の報告についての資料を添付させていただいており、質疑応答の中で説明させていただきます。12月6日には、総務部長と上村部長が文部科学省へ要望活動に行ってくださいましたが、本日、双葉中学校の長寿命化改良事業と春照小学校グラウンド改修事業に係る国の交付金の内示をいただいたという報告を受けました。

本日も議案の審議をよろしくお願いいたしまして、簡単ではありますが、開会の挨拶とさせていただきます。

3 会議録承認

令和元年第11回定例会議事録 承認

4 所属長報告

(1) 教育総務課長

報告事項については、教育長の御挨拶にもありましたが、米原市議会が12月20日に閉会を迎えます。今回は6人の方から教育委員会関係の一般質問があり、内容については先ほどの教育長の御挨拶のとおりです。総務教育常任委員会が12月10日、13日と開催されました。12月6日には、総務部長と上村部長が文部科学省へ要望活動に行ってください、本日、双葉中学校の長寿命化改良事業と春照小学校のグラウンド改修事業について、国の交付金の内示をいただいたところです。

今後については、1月15日に委員会協議会が開催される予定となっており、教育総務課からは、双葉中学校の長寿命化改良事業および教育事務の点検評価の報告の2点を説明させていただく予定です。

(2) 学校教育課長

報告事項については、11月20日に総合教育会議が開催されました。市教委訪問について、教育委員の皆様にはお忙しい中出席していただきありがとうございました。教育フォーラムについては、12月5日に開催しました米原中学校区を最後に全中学校区終了しました。12月7日にイングリッシュフェスを開催し、小学生23人の参加をいただきました。今年は、近江はにわ館で開催され、市のALT、米原高校からも生徒5人の方に参加していただき、子どもたちはオールイングリッシュに近い形で、過ごすことができました。

今後については、1月6日に市立校園管理職会議、1月7日に3学期始業式を予定

しています。

教育センターの報告事項ですが、第4回若手職員研修のAグループ保育研究会を山東幼稚園で行いました。保育の参観、研究協議が非常に良かったという感想を聞いています。TMT（チームまいばら先生の会）は、『主体的・対話的で深い学び』の研究先進校への視察として、福井県の明倫中学校へ6人が参加しました。

今後は、調査研究委員会については12月23日に第4回英語教育部会、2月中旬に第4回郷土愛部会、またTMT（チームまいばら先生の会）については、小学校プログラミング教育研修、ICT活用研修を予定しております。2月13日には第15回調査研究発表大会を開催する予定です。

11月分の事故・問題行動等については、いじめが小学校で6件、中学校で14件、対教師暴力が小学校で1件の報告がありました。

(3) 生涯学習課長

報告事項については、文化振興、スポーツ振興とも順調に進んでおります。主な事業としましては、11月23、24日に西日本小学生中学生6人制ホッケー選手権大会（小学生の部）が開催され、49チームの参加がありました。男子の部におきまして、春照小学校のチームが第3位の成績を収めていただいております。また、冒頭の教育長から御紹介いただきましたように、12月2日には、東京2020オリンピック競技大会を契機としたスポーツ交流に関する覚書締結式を行いました。ニュージーランドのホッケー協会と米原市、滋賀県の3者による覚書の締結となっています。この締結により、来年の7月12日から17日の6日間、米原市で事前合宿が行われ、期間中にはホッケー教室など市民との交流を行う予定となっています。

今後の予定については、1月12日に令和2年米原市成人式を予定しています。誰もが参加しやすい思い出深い成人式を目指し、手話通訳や要約筆記、託児支援など合理的な配慮を整えます。今年は466人が対象となっており、多くの参加と思い出に残る成人式を期待しているところです。また、3月20日に丘みどりさんのコンサートを予定しています。

(4) 歴史文化財保護課長

報告事項については、11月23日に上平寺集会所でのろし駅伝見学と講演会を開催しました。例年琵琶湖一周のろし駅伝ということで、県内の城跡をのろしで駅伝リレーのようにつないでいくというイベントとなっています。現在のろし駅伝は滋賀県を通り、北陸から富山県まで続いている状況です。当日は弥高寺跡で、約30人の方へのろしを見学していただきました。午後からは、上平寺とゆかりがあるといわれている梵鐘を上平寺集会所に持ってきて、皆様に御披露させていただきました。この梵鐘は観音寺にあり、梵鐘の中に上平護国寺という文字が刻まれています。また、併せ

て上平寺を開いた泰澄和尚の関連講演会を開催し、約70人の方に参加いただきまして盛況のうちに終えることができました。今後は、様々な事業とタイアップしながら、米原の魅力を発信していきたいと考えています。

今後の予定については、1月は文化財防火デーとなっており、1月19日に福田寺、1月25日に徳源院でそれぞれ防火訓練があります。

(5) 学校給食課長

報告事項については、11月5日から13日にかけて、東部給食センターでは小学校2年生を対象に食に関する指導「カルシウムをとろう」を実施しました。野菜収穫体験では、11月28日に米原小学校2年生がブロッコリーを収穫し、11月29日に春照小学校と山東小学校の3年生が白ねぎを収穫しました。お鍋給食も随時実施していますが、今年度はお鍋給食の問題・課題等を整理し、令和2年度の実施に向けた検討を行います。12月14日には親子料理教室を開催しました。なお、明日12月20日で2学期の給食は最後となります。

今後の予定については、1月8日から3学期の給食が始まります。1月24日から30日の学校給食週間では、調理員と栄養士が学校を訪問し、小学校2年生を対象に給食センターでの仕事内容や道具についての紹介を行った後、一緒に給食を食べます。息長小学校および米原小学校の4年生については1月中旬、河南小学校4年生については1月21日に味噌作り体験を実施する予定です。

(6) 図書館長

報告事項については、11月1日、8日、22日に山東図書館において出前講座で依頼のあった小学校へ出向き、ブックトークを行いました。ブックトークは司書が1つのテーマに沿って、様々な分野から本を紹介し、興味や関心が持てるよう働き掛けるものです。11月30日から12月8日には、はにわ館で「みんなでふるさとを描こう展」を開催しました。市内の園児、児童、生徒により描かれた、ふるさとの自然、風景、出来事など暖かな気持ちで、新たなふるさとの魅力を感じていただける展示となりました。11月30日には近江図書館で人形劇団「おにぎり村」による人形劇を開催し、参加者70人の方に楽しんでいただくことができました。12月8日には近江図書館で、クリスマスおはなし会を開催し、参加者158人の方にクリスマスのお話や歌を楽しんでいただくことができました。

今後の予定については、12月22日に近江図書館でクリスマスコンサートを実施します。1月には、はにわ館で「書を飾る」展示を行うほか、両館で図書館の本のリサイクルを行う予定です。

5 所属長に対する質疑

A委員：学校でのインフルエンザの状況を教えてください。

いじめについてですが、時代によっていじめの質が変わってきていると感じました。また、SNS等のスマートフォンを用いた事案については、保護者へのスマートフォンの扱い方や危機意識を持つような働き掛けが必要であると感じました。

事務局：インフルエンザの状況については、小学校を中心に約13の学年、学級の閉鎖があり、特に大原小学校や山東小学校で多くなっています。また、保護者向けのスマートフォンに係る研修会については、できていない状況です。今後は、PTAの集まりの時に保護者向けの研修会を開催していくなどの検討が必要であると思います。

A委員：放課後児童クラブについては、学校と連動しているので学級閉鎖になれば、自動的に閉鎖になるということですか。

事務局：学級閉鎖となり児童を半日で帰宅させる場合、当日については、放課後児童クラブで預かっていただくこととなりますが、次の日から閉鎖されます。

事務局：医学的な検知から、インフルエンザに罹ってしまった子は約1週間、罹っていない子でも学級閉鎖のため2、3日間休む必要があるため、保護者のニーズと学校の立場とでは意識のずれを感じます。また、春照小学校、米原小学校、河南小学校、米原中学校でも学級閉鎖となっています。

事務局：学校の状況によって閉鎖期間は異なりますが、閉鎖期間中に体を休めることができる子がいる一方で、保護者にとっては閉鎖期間が長いのではないかとというような意見もいただきます。

A委員：学級閉鎖となる場合、給食の対応も大変かと思いますが、どのように対応されていますか。

事務局：本日の給食はパンでしたが、約100個余りました。このような場合、食材は既に納品済みであり返品もできず、また消費期限もあることから本日中に食べていただくことを条件に、普段残飯が少ない学校にお声掛けをさせていただくなどの対応をしています。

B委員：伊吹山中学校では昨年と今年に北国脇往還ふるさとウォークを実施されています。また、歴史文化財保護課の出前講座を利用されている団体もあるようですが、中山

道や他の街道等を散策するのに利用されている状況があれば教えていただけないでしょうか。

事務局：米原中学校では、例年中山道を歩いておられます。また、市民の方についても、自分が住んでいる地域を一回歩いてみようという話は少しずつ増えてきていると感じています。

B委員：伊吹山テレビで伊吹山中学校の様子が放送されていましたので、この放送を見られた市民の方や市外の方が興味を持たれているのではないかと思います。

C委員：いじめの問題についてですが、指導していただいている効果はありますか。

事務局：どのような形で指導が進んでいるのか、逐一連絡をとり、今後についての話もしながら進めさせていただいています。いじめ対応支援員が学校教育課に1人配置されていますので、定期的に各学校を巡回し、それぞれの対応の様子を確認しながら、話をさせていただいております。

C委員：伊吹山中学校のボランティアとも関連しますが、先日ニュージーランドの農場に行ってきたのですが、1番に感じたのは一緒に体を動かして働くという家庭教育、社会教育の中で、働くことによって人が触れ合うことにより、基本的な人間関係が築かれていると感じました。

事務局：本日いじめ問題専門委員会が開催されましたが、保護者が仕事第1で子どもに関わる時間が短く、本来ならば、子どもは親と一緒に過ごす時間の中で、親子の絆や次の日のエネルギーになります。しかし、インフルエンザの問題では、保護者から子どもを預かって欲しいというような連絡があるなど、家族の在り方が変わってきている中で、いじめ問題にもこのような背景があることを意識して対応していく必要があるのではないかという話が出ていました。スマートフォンの問題では、先日大阪で事件がありましたが、今の社会を反映していると感じました。
図書館の人形劇やクリスマスおはなし会には、多くの方が参加されていますが、伊吹山テレビ等で放送はされていますか。

事務局：クリスマスおはなし会では、サンタさんからプレゼントが配られ、スペシャルなお話等で子どもたちも楽しんでいただいています。伊吹山テレビでの放送はしていません。

事務局：家族みんなで本を読もうと取り組んでいる中、クリスマスおはなし会などの映像を流すことで、親が子どもと一緒に読書をするきっかけづくりになるのではないかと思いました。

A委員：クリスマスおはなし会で配られているプレゼントは、どのようなものですか。また、広報はどのように行われていますか。

事務局：手作りのしおりやバックなどです。広報については、館内にポスターなどを掲示しています。

事務局：市の防災アプリには掲載されていますか。

事務局：掲載しています。

事務局：上手に広報を行うことで、読書への向き方が変わると思います。
お鍋給食については、給食費の値上げもあり、残飯等などの課題はありますが、現場がどのように評価しているのか聞き取った上で検討していく必要があると思います。

事務局：今後、現場の聞き取りを行いながら検討していきたいと思えます。

6 議案審議

議案第51号 後援等名義使用承認（後援）について 【学校教育課】
○国際交流&イングリッシュキャンプ

原案承認

議案第52号 後援等名義使用承認（後援）について 【生涯学習課】
○令和元年度「ぶんさん人形劇フェスティバル～輝く子どもたちの未来
～～」

原案承認

議案第53号 後援等名義使用承認（協賛）について 【生涯学習課】
○まいばらチャレンジカップ2020（第15回米原市民スキー大会）

事務局：来年度については、年度当初に市スポーツ協会の全体事業として一括して承認して

いただけるように手続をしていきたいと思いをします。

原案承認

7 報告事項

- (1) 令和2年度教育部所管に係る当初予算施策の概要について **【教育部長】**

(内容)

令和2年度の教育部所管に係る当初予算施策の概要について、部の現状・課題・問題点、部の取組方針・重点施策、重点施策実現のための事業内容について概要を説明するものです。

- (2) 後援等名義使用承認（後援）について

○ピュアプラス第7回定期演奏会

【生涯学習課】

8 質疑応答

令和元年度教育委員会学校訪問のまとめの報告 **【学校教育課】**

A委員：各学校について比較しながら訪問をさせていただきましたが、中学校間で大きな違いがあると感じましたので、学校間で授業交換会などを行うことでお互いが刺激し合えるといいのではないかと思います。

事務局：教育センター事業として、TMTも含めて考えていく必要があると思います。

9 その他

- (1) 令和2年第1回定例教育委員会の開催について

日 時：令和2年1月24日（金）午後3時30分から

場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）2階 研修室

- (2) 令和2年第2回定例教育委員会の開催について

日 時：令和2年2月12日（水）午後3時30分から

場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）2階 研修室

- (3) 部落開放研究第27回滋賀県集会の開催について

日 時：令和2年2月8日（土）午前9時50分から（※受付：午前9時20分から）

場 所：滋賀県立文化産業交流会館

10 閉 会

以上をもって令和元年第 12 回定例教育委員会を午後 5 時 12 分に終了した。